

Tours le 19 juillet 1944

Ma chère Jeanne,

J'espère si cette lettre te parviendra jamais : les temps sont si catastrophiques et si pleins d'imprévus bouleversants ! Mais puisqu'enfin tes lettres arrivent à destination, j'espère que celle-ci t'en laisses au moins.

Fléirmel et ses environs, le bonheur n'est pas pacifié ? Avant que tu n'aies écrit ta dernière lettre, on savait ici — la rumeur l'avait apportée — que Fléirmel avait été en partie incendié, détruit ; mais on songeait aux menaces terroristes. Les bombes anglaises me laissent-elles un peu de repos ?

Nous aussi, nous voici en plein pays d'épouvante et de mort. Ne crains pas que je dramatisse, que je jouisse au noir ; rien de plus vrai. Peut-être as-tu d'ailleurs entendu jusqu'à là bas des rumeurs de nos combats ? Ces choses-là s'apprennent si vite !

Il y a bien eu, voici ~~quelque~~ un mois, quelques explosions terroristes qui ont tiré sur la

vie à quelques hommes et la raison d'une ou deux femmes. C'est surtout Elliant qui pâtit de ces débris de "Résistance": 2 fermes ont brûlé (dont Kerwanien) et de façon si atroce! Pense donc que dans l'une d'elles (à Ros'hantec), le maître de la ferme a dû, sous la menace du révolver, mettre lui-même le feu à la maison, devant toute la famille (parents, enfants, domestiques) éloignée et contournant le désastre. Avant l'incendie, 1/2 heure à peine pour rider les lieux: dans l'affolement, on sortait quelques chaises et de menus objets sans valeur, et on abandonnait au feu la garde-robe et la bibliothèque. Le crime était certes bien gros: avoir servi à poire à quelques jeunes gens de passage! ('St-lô, en temps de guerre, donner asile aux troupes de l'édification!...)

Ce jour, là, Elliant tout entier (je veux dire le bourg) faillit passer au feu: on avait trouvé vide le réservoir d'essence. Par bonheur, avant l'heure fixée de l'incendie, l'essence était rentrée en son dépôt. Une seule maison avait brûlé au bout (et encore pas tout entière), la maison d'un tenancier. Tu penses si les Elliantais en ont tremblé! La femme du maire, Mme Cotter, chaperon, fut si épouvantée que la saine raison ne lui fut pas encore revenue!

mais tout ça, ça n'était rien, rien, rien.
Samedi dernier, 15 juillet, dès le matin, vers
l'heure, le bourg de Rance¹, et en l'moi : du
côté de Scair, on entendait la mitrailleuse
qui crépitait sans discontinuer. Bientôt on
vit arriver au bourg des paysans de Kermelat
qui évacuaient, qui nous communiquaient
leur évacuation : on se battait che eux, Ali-
mand et "Résistance"; la nuit précédente,
les avions anglais avaient lâché sur les
parages des caisses de munitions et de vivres;
les Allemands avaient perdu les tigraux
(ou avaient-ils été renseignés?). Tous arri-
vaient à la course - le jour, des pays fra-
raient qu'ils allaient à l'attaque; le lendemain
n'avaient jamais manœuvré la moindre arme
de guerre. Et voilà ! Ils avaient tout juste
dans la main un fusil - mitrailleur qu'il
leur fallait tirer avec ! D'autres, expu-
mentés, arrivaient en le tréson; ceux-ci
avaient fuì, et quelle retraite ! Ils étaient
dit-on, quelque deux cents, tous aussi
peu aguerris, à sauter râles et rires,
se réfiant au bosquet de Kermelat.
Génégaient et d'un autre côté, vers May,
tirant de leur mieux sur le massif
des montagnes; ils furent tous fous morts.

tus à 2 ou 3 km. du hameau, aux environs de
Fernabat - ~~Guilliers~~ je dis "tuté ! tuté,
avais vu 2 boavars ! je n'ai pas vu moi-
même, mais ces fous m'ont dit qui visitaient
le camp de bataille (moi, jamais je n'aurais
pu : j'en serais mort d'horreur !) : pas en
filles, tous furent échappés ; un avait les
yeux violets, rouges, sanglants, et les 2 yeux
qui pendraient, noirs, sur les joues ! ... et
la lampe ! ... Je n'ajoute plus rien ; c'est trop
horrible ! — Mais tout cela si trop vrai,
crois-moi. A peu près tous étaient criblés
de cartouches : ils tombaient en pâmoison
ou soulevaient les corps. Et le soir — un beau
soir, clair-là : jamais le ciel n'avait été
à pareille heure : pas un vent, pas un nuage ! —
Le soir venu, par la lucarne du grenier,
je regardais par derrière les arbres et l'entrepôt
traversé un gros nuage de fumée noire : ?
fermes brûlaient : dans le même village, à
Fernabat, les fermes qui brûlaient ; celle de
Jeanne Bollore et de Jean Gréguer : Oùas,
deux champs que les autres avaient
des armes. Depuis 2 matins, les fermiers
étaient très fortifiés, tout, tout, tout
fort à l'assaut, tous avec l'assaut.
Sur 1000 personnes, il y a environ 1000 fusils,

des souvenirs de famille ! dans la 3^e ferme, chez Jean le dieu, au Guillien et la maison de sa vieille mère ; les "terrorts" avaient pané : le crime n'était d'importance ...

Tout cela se passait donc dans le quartier Kernabat. Qui l'aurait, Guineigaut, pas bien loin, tu vois, de Kerzogien. Chez toi, on était ~~se~~ aut' frères, je ne sais dans quelle prairie. Le petit Henri ~~avait~~ tout juste quitté la place où il jouait, qu'une balle y frappait. Tonton Jos, comme toujours forte tête, se riait de la peur des autres ; il s'asseoit contre un petit tas de foin ; une balle va se loger dans le bout de foin, tout près dudit tonton Jos, qui loin de se moquer, regagne bien vite ses forges...

Mardi en l'ier, mardi, Taurehl a enterré 86 cadavres ; les autres, qui étaient tombés sur le territoire de Scaër, ont été jetés dans une fosse commune. - Rien de plus déplacant que ces enterrements ! Mardi matin, 3 à la fois : personne n'assiste les cercueils (juste les proches parents : 1 ou 2 personnes) ; une simple "libera". Le soir, à 7 heures, on avait découvert 2 autres morts ; même cérémonie. Le lendemain matin,

• hier, mardi, encore un de trouve : son père avait
été enterré la veille (2 frères Jacob, Fourrelieu à
Coray). L'un des jeunes gens était fils unique,
Brevet supérieur, riche famille de Fonsenaut ;
les parents sont venus hier soir et emmené leur
enfant et l'ont emporté à Fonsenaut, malgré
défense : que pourrait ajouter à leur mal-
heur la plus dure sanction ? - Tu connais
sans doute, parmi les morts, René Mas, le neveu
de Louise Carair, qui logeait chez elle depuis
un an passé. Rien n'est connu à ce sujet, mais le
fils Cain, méconnaissable à Coray ?

qui sait, encore, si dans le champs de bataille,
à la moisson, on ne décoverra pas d'horribles
~~anées en décomposition... assez, n'est-ce pas, bien~~
n'en parlons plus.

Ici, la "résistance" porte de mobilisation
générale toute fraîche. On seraient navré, après
tant d'horreurs, après de si lugubres hurle-
ments de forêts sur les crâneils (les oreilles
n'en tintentent encore!). Comme la guerre
est laide ! ... et qu'il fait vraiment bon
croire en la Providence : pas un de cheveux
de notre tête qui ne soit compté ! ...

Après de longs jours, comme toi sans
doute, après tes bombardements, on a l'avenue
vide ; on est obbligé par tous ces visages l'enfer.
Toute la famille se porte bien. - Je plains ta
jambe et ta soulier. Je t'embrasse bien
michel